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湯家驊議員 ,  SC 
詹培忠議員  
劉秀成議員 ,  SBS, JP 
鄺志堅議員  
 
 

出席公職人員：環境運輸及工務局  
副秘書長  
何宗基先生  
 
環境運輸及工務局  
首席助理秘書長  
李碧茜女士  
 
環境運輸及工務局  
助理秘書長  
蔡榮興先生  
 
財經事務及庫務局  
首席助理秘書長  
劉淦權先生  
 
律政司  
高級助理法律草擬專員  
陳元新先生  
 
律政司政府律師  
梁詩寧小姐  
 
運輸署助理署長／  
巴士及鐵路  
袁立本先生  
 
 

應邀出席人士：  地鐵有限公司  
 
法律總監及公司秘書  
杜禮先生  
 
車務主管  
劉焯民先生  
 
對外及議會事務經理  
蘇雯潔女士  
 
司力達律師樓合伙人  
(地鐵有限公司法律顧問 ) 
宋希先生  
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司力達律師樓律師  
(地鐵有限公司法律顧問 ) 
梁綽容女士  
 
九廣鐵路公司  

 
車務經理  
關偉海先生  
 
高級公共事務經理  
梁碧芙女士  
 
 

列席秘書  ：總議會秘書 (1)2 
劉國昌先生  

 
 
列席職員  ：助理法律顧問 3 

馮秀娟女士  
 
議會秘書 (1)2 
朱漢儒先生  
 
文書事務助理 (1)1 
林浣堃小姐  

  
 
經辦人／部門

 
I 與政府當局／兩間鐵路公司舉行會議  

( 立 法 會 CB(1)1577/06-07(01)
號文件  
 

⎯⎯ 政 府 當 局 對 於 先

前 會 議 席 上 提 出

的 問 題 所 作 的 回

應 (第四批 ) 
立 法 會 CB(1)1577/06-07(02)
號文件  
 

⎯⎯ 政 府 當 局 對 法 案

委 員 會 逐 項 審 議

條 例 草 案 條 文 的

會 議 的 跟 進 事 宜

作出的回應 (第一

批 ) 
立 法 會 CB(1)1577/06-07(03)
號文件  
 

⎯⎯ 政 府 當 局 提 出 的

委 員 會 審 議 階 段

修正案 (第一批 ) 
立 法 會 CB(1)1345/06-07(01)
號文件  

⎯⎯ 政 府 當 局 提 供 的

資料文件  



經辦人／部門 
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立 法 會 CB(3)700/05-06 號 文

件  
⎯⎯ 條例草案文本  

 
立 法 會 CB(1)1330/06-07(01)
號文件  

⎯⎯ 條 例 草 案 的 標 明

修訂文本  
立 法 會 CB(1)1330/06-07(02)
號文件  
 

⎯⎯ 助 理 法 律 顧 問 於

2006 年 8 月 10 日

致 政 府 當 局 的 函

件  
立 法 會 CB(1)1330/06-07(03)
號文件  
 

⎯⎯ 政 府 當 局 於 2006
年 9 月 19 日 回 覆

助 理 法 律 顧 問

2006 年 8 月 10 日

來函的函件  
立 法 會 CB(1)1330/06-07(04)
號文件  
 

⎯⎯ 助 理 法 律 顧 問 於

2006 年 10 月 26 日

致 政 府 當 局 的 函

件  
立 法 會 CB(1)1330/06-07(05)
號文件  
 

⎯⎯ 政 府 當 局 於 2006
年 11月 8日回覆助

理 法 律 顧 問 2006
年 10月 26日 來 函

的函件  
立 法 會 CB(1)1345/06-07(02)
號文件  
 

⎯⎯ 《 九 廣 鐵 路 公 司

條例》 (第 372章 )
的相關摘錄 ) 

 
  石禮謙議員申報他是九廣鐵路公司 (下稱 "九鐵

公司 ")管理局的成員。  
 
2.  法案委員會進行商議工作 (會議過程索引載於

附件 )。  
 
殘疾人士就業  
 
3.  法案委員會曾研究是否有需要加入合適的條

文，規定合併後的公司須就聘請殘疾人士設立指標，提

供外展服務以鼓勵殘疾人士就業，以及採用類似政府的

指引，適當地讓殘疾人士較其他候選者優先獲得聘任。  
 
4.  兩間鐵路公司表示現時已履行提供平等就業機

會予殘疾人士的社會企業責任。合併後的公司將會繼續

研究方法為殘疾人士提供更多就業機會，並會每年公布

其聘用的殘疾人士的數目。  
 



經辦人／部門 
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在列車上提供接收電台廣播的設施  
 
5.  法案委員會曾要求地鐵公司考慮在列車上提供

接收電台廣播的設施，或提升其列車上的資訊發放系

統，為乘客提供有關鐵路事故的最新新聞及資訊。地鐵

公司表示已裝設專用的廣播系統，讓列車司機能與乘客

保持直接溝通。為提升向乘客提供的服務，地鐵公司最

近推出覆蓋其整個網絡的第 3代流動電話服務。乘客可透

過有關的互聯網服務獲得新聞資訊。地鐵公司亦會在

2007年下半年推出WiFi服務，屆時乘客可在 16個地鐵車

站的月台及車站大堂，透過無線上網服務接收電台和電

視節目。  
 
6.  政府當局被要求向環境運輸及工務局局長轉達

一位委員的建議，在《兩鐵合併條例草案》恢復二讀辯

論的演辭中，就在地鐵列車上提供接收電台廣播的設施

一事表明政府當局的立場。  
 
鐵路及西北鐵路巴士服務未來計劃或運作的計劃書  
 
7.  法案委員會曾研究合併後的公司披露其鐵路及

西北鐵路巴士服務計劃的資料的機制，以及要求地鐵公

司就此方面提供進一步資料。  
 
由鐵路運作及維修保養發出的噪音  
 
8.  法案委員會要求兩間鐵路公司採取措施，處理

鐵路運作及維修保養工作產生過量噪音的問題。法案委

員會亦曾研究九廣鐵路公司 (下稱 "九鐵公司 ")就進行鐵

路維修的主要機器展開的更換計劃，並要求政府當局密

切監察有關情況，及要求兩間鐵路公司制訂有效的措

施，減低列車運作和進行維修保養期間所產生的鐵路噪

音。  
 
跟進行動  
 
9.  政府當局及兩間鐵路公司被要求跟進某些事宜

及提供以下資料的詳情  ⎯⎯  
 

殘疾人士的就業  
 

(a) 借鑒委員提及的香港迪士尼樂園會見殘疾人士

團體的安排，兩間鐵路公司須說明在鼓勵聘用

殘疾人士方面會否更積極／主動；  
 
(b) 兩間鐵路公司須考慮採取類似政府聘用殘疾人

士的政策，以及設立一個聘用殘疾人士的指標； 



經辦人／部門 
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(c) 合併後的公司在每年公布該公司所聘用的殘疾

人士數目時須將長期病患者的數目排除；  
 
(d) 合併後的公司須在兩鐵合併一年後，向相關的

立法會事務委員會匯報該公司聘用殘疾人士的

情況；  
 
改善非封閉式鐵路車站月台空氣流通的情況  
 
(e) 兩間鐵路公司須提供資料，說明在短期內會否

於其非封閉式的鐵路車站增設額外風扇； 
 
在列車上提供接收電台廣播的設施  
 
(f) 地鐵公司須提供以下資料：  

i) 用以提供接收電台廣播設施的 1億元預算

費用的分項數字；  
i i) 在其鐵路網絡內提供WiFi及第三代流動電

話服務分別所需投資的金額數目；  
i i i)  從電訊公司獲得的收益的大概數字；及  
iv) 鑒於有外國研究指出使用WiFi可能會對健

康構成影響，地鐵公司須就該公司有否研

究此等影響提供資料。  
 
低地台巴士  
 
(g) 九鐵公司須說明可否在現有的巴士上，改裝為

殘疾人士而設的低地台上落出／入通道；  
 
鐵路及西北鐵路巴士服務的未來計劃及運作的計劃
書  
 
(h) 政府當局在綜合《營運協議》內加入新的條文，

以反映鐵路及西北鐵路巴士服務未來計劃及運

作的現行諮詢機制，包括規定合併後的公司就

未來的服務計劃最少每年諮詢相關的區議會一

次；  
 
鐵路的運作及維修保養所產生的噪音  
 
(i) 政府當局須提供以下資料：  

i) 大圍、大埔等東鐵沿線的鐵路維修保養工

程所產生的噪音水平；及  
i i) 當一個人在相關地區面對 70分貝的背景噪

音及在同一地點面對 61至 65分貝鐵路運作

所產生的噪音所承受的聲級水平。  



經辦人／部門 
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(j) 九鐵公司須提供目前該公司在東鐵用作鐵路維

修保養的機器／拖運工程車總數與當中新的／

較寧靜的機器／機車數目的比較。  
 
 
II 其他事項  
 
10.  法案委員會同意下次會議訂於 2007年 5月 14日
(星期一 )下午 4時 30分至 7時 30分舉行，屆時應集中研究兩

鐵合併與員工相關事宜的最新發展情況。  
 
11.  議事完畢，會議於上午 11時 25分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2007年 8月 7日



附件  
 

《兩鐵合併條例草案》委員會  
第三十次會議過程  

 
日  期  ： 2007年 5月 12日 (星期六 ) 
時  間  ：上午 9時  
地  點  ：立法會會議廳  

 
時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
議程項目 I  —— 與政府當局／兩間鐵路公司舉行會議  
000000 -   
000230 
 

主席  
 

-  開場白  
 
-  會議安排  
 

 

000231 –  
000302 
 

政府當局  
 

-  政 府 當 局 簡 介 立 法 會

CB(1)1577/06-07(01)號 文 件 第 1
項事宜  

 

 

000303 –  
002558 
 

張超雄議員  
譚耀宗議員  
主席  
劉慧卿議員  
鄭家富議員  
石禮謙議員  
王國興議員  
譚香文議員  
政府當局  
地鐵有限公司  
(下稱 "地鐵公司 ")  
 

-  討論兩間鐵路公司在所聘用殘

疾人士的統計數字內加入長期

病患的僱員是否恰當  
 
-  討論兩間鐵路公司聘用長期病

患僱員的數目  
 
-  討論地鐵公司及九鐵公司分別

聘用的殘疾人士在數目上的差

別  
 
-  討論政府當局規定兩間鐵路公

司設立聘用殘疾人士指標的政

策  
 
-  討論兩間鐵路公司聘用的長期

病患僱員會否受到兩鐵合併計

劃影響  
 

地 鐵 公 司 採 取 所

需的跟進行動  

002559 –  
003722 

張超雄議員  
單仲偕議員  
何鍾泰議員  
王國興議員  
地鐵公司  
政府當局  
 

-  討論要求兩間鐵路公司借鑒香

港迪士尼樂園的個案，主動接觸

殘疾人士團體  
 
-  討論政府當局規定兩間鐵路公

司設立聘用殘疾人士指標的政

策  
 

兩 間 鐵 路 公 司 採

取 所 需 的 跟 進 行

動  

003723 –  
003930 
 

石禮謙議員  
 

-  石議員認為，由於九鐵公司與地

鐵公司兩個系統的分別，前者聘

用殘疾人士的數目較後者少  
 

 



 

2 

 

時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
003931 –  
004834 
 

鄭家富議員  
劉慧卿議員  
主席  
譚香文議員  
政府當局  
 

-  討論政府當局就設立聘用殘疾

人士指標的立場  
 
-  劉慧卿議員建議在綜合《營運協

議》內加入條文，規定設立聘用

殘疾人士的指標，或合併後的公

司應竭盡所能聘用殘疾人士  
 
-  討論地鐵公司及九鐵公司分別

聘用的殘疾人士在數目上的差

別  
 

 

004835 –  
005233 
 

主席  
張超雄議員  
劉慧卿議員  
 

-  就法案委員會討論兩間鐵路公

司聘用殘疾人士的總結意見  
 
-  張議員建議要求兩間鐵路公司

採用政府公務員體系內聘用殘

疾人士的政策  
 

 

005234 –  
005326 
 

政府當局  
 

-  政 府 當 局 簡 介 立 法 會

1577/06-07(01) 號 文 件 第 2 項 事

宜  
 

 

005327 –  
005954 
 

鄭家富議員  
劉慧卿議員  
主席  
地鐵公司  
九鐵公司  
政府當局  
 

-  討論兩間鐵路公司如何回應從

針對該兩間公司處理鐵路事故

及相關的緊急應變安排的方法

進行乘客調查所收集的關注和

意見  
 

 

005955 –  
010022 
 

政府當局  
 

-  政 府 當 局 簡 介 立 法 會

CB(1)1577/06-07(01)第 3項事宜  
 

 

010023 –  
010114 
 

劉慧卿議員  
政府當局  
 

-  討論合併後的公司為減低維修

保養工程所發出的噪音水平而

採取的額外措施  
 

 

010115 –  
010157 
 

政府當局  
 

-  政 府 當 局 簡 介 立 法 會

CB(1)1577/06-07(01)號文件第 4
項事宜  

 

 

010158 –  
010649 
 

鄭家富議員  
地鐵公司  
主席  
九鐵公司  
 

-  鄭議員要求提供有關將於短期

內加裝風扇的車站的補充資料  
兩 間 鐵 路 公 司 採

取 所 需 的 跟 進 行

動  

010650 –  
010732 
 

政府當局  
 

-   政 府 當 局 簡 介 立 法 會

CB(1)1577/06-07(01)號文件第 5
項事宜  
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時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
010733 –  
014039 
 

王國興議員  
鄭家富議員  
劉慧卿議員  
主席  
石禮謙議員  
單仲偕議員  
地鐵公司  
政府當局  
 

-  討論在現行及新地鐵線的列車

上提供接收電台廣播的設施及

政府當局對此事的立場  
 
-  鄭家富議員要求政府當局在條

例草案恢復二讀辯論時，就在列

車上提供接收電台廣播的設施

一事清楚表明立場  
 
-  討論 WiFi對健康影響的海外研

究  
 
-  單仲偕議員要求提供資料，說明

地鐵公司從電訊公司獲取收益

的大概數目  
 

政 府 當 局 ／ 地 鐵

公 司 採 取 所 需 的

跟進行動  

014040 –  
014120 
 

政府當局  
 

-  政 府 當 局 簡 介 立 法 會

CB(1)1577/06-07(01)號文件第 6
項事宜  

  

 

014121 –  
014428 
 

張超雄議員  
劉慧卿議員  
九鐵公司  
 

-  討論在九鐵公司現有的巴士加

裝為殘疾人士而設的低地台上

落／入通道的計劃及預算費用  
 

 

014429 –  
014726 
 

鄭家富議員  
主席  
劉慧卿議員  
 

-  會議餘下部分的安排   

014727 –  
014836 
 

政府當局  
 

-  政 府 當 局 簡 介 立 法 會

CB(1)1577/06-07(01)號文件第 7
項事宜  

 

 

014837 –  
015949 
 

何俊仁議員  
劉慧卿議員  
石禮謙議員  
主席  
政府當局  
 

-  討論就鐵路及西北鐵路巴士服

務未來運作或計劃的計劃書諮

詢相關區議會的機制及提供資

料供區議會討論  
 

政 府 當 局 採 取 所

需的跟進行動  

015950 –  
020110 
 

政府當局  
 

-  政 府 當 局 簡 介 立 法 會

CB(1)1577/06-07(01)號文件第 8
及 9項事宜  

 

 

020111 –  
022342 
 

鄭家富議員  
劉慧卿議員  
主席  
九鐵公司  
政府當局  
 

-  討論東鐵沿線因維修保養工程

及東鐵維修保養的機器／拖運

工程車所發出的噪音水平  
 
-  討論某人在非封閉式車站所承

受的鐵路噪音及背景噪音水平  
 

政 府 當 局 ／ 九 鐵

公 司 採 取 所 需 的

跟進行動  



 

4 

 

時間  發言者  主題  需要採取的行動

 
-  討論用於鐵路維修保養的隔音

板／罩  
 

議程項目 II  —— 其他事項  
022343 –  
022427 
 

主席  
政府當局  
劉慧卿議員  
 

下次會議日期   

 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2007年 8月 7日  


